

Editadas, con una introducción, por
MERCEDES GARCÍA-ARENAL y María J. VIGUERA

RELACIONES DE LA PENÍNSULA IBÉRICA
CON EL MAGREB SIGLOS XII-XVI

ACTAS DEL COLOQUIO
(Madrid, 17-18 diciembre 1987)

Madrid, 1988, s. 453-485.

D.N.: 33738



VIDAS EJEMPLARES: SA'ĪD IBN FARĀY AL-DUGĀLĪ, (n. 987/1579),
UN GRANADINO EN MARRUECOS

Mercedes GARCÍA-ARENAL
C.S.I.C. - Madrid.

"For the Andalusés ... as I said before,
are the best souldiours"

John Harrison

La emigración andalusí al Magreb tiene, como es sabido, dos períodos de singular importancia. El primero, motivado por los desplazamientos de población que suponen las grandes conquistas cristianas del siglo XIII, ha sido ya en este coloquio, objeto de dos comunicaciones. El segundo, que se produce en torno a la última etapa y definitiva extinción del reino de Granada (sobre el que ha versado la comunicación precedente) es aún más considerable y hace que los andalusíes cobren, sobre todo en Marruecos, una importancia de primera plana. Esta emigración de los siglos XV y XVI, así como su relevancia social, cultural y política en las tierras de allende el Estrecho, está aún por estudiar de una manera sistemática (1). -

Aquí voy a intentar examinar algunos aspectos de esta emigración a través de la trayectoria biográfica de uno de aquellos granadinos, vida ejemplar, arquetípica y por lo tanto única, extraordinariamente ilustrativa de la peripecia de los exiliados, así como de algunos aspectos de lo que su llegada y asentamiento suponen en la historia de Marruecos.

Las fuentes árabes contemporáneas, y en especial los diccionarios biográficos, aportan datos de un sin número de personajes y de familias andalusíes, a veces verdaderas